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Às quatorze horas do dia 31 de outubro de dois mil e vinte e quatro, após a verificação da presença 1 

e quórum, iniciou-se, presencialmente no Auditório da ADASA, a trigésima segunda Reunião 2 

Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal 3 

(CBH Paranaíba-DF), para dialogar sobre os seguintes pontos de pautas, trazidos na 4 

convocação/pauta enviada com a antecedência regimental a todos os membros: 32ª Reunião 5 

Ordinária: Item 1 – Abertura, verificação de presença e quórum da 32ª Reunião Ordinária do 6 

CBH Paranaíba-DF; Item 2 – Leitura, apreciação e aprovação da Ata da 58ª Reunião 7 

Extraordinária; Item 3 – Comunicações; 3.1 Ofícios enviados no 2° semestre de 2024; 3.2 8 

Participação em eventos; 3.3 V EICOB; 3.4 Acompanhamento Produtos PGIRH; 3.5 9 

Acompanhamento PIRH; 3.6 Capacitação dos membros (Progestão 2024); Item 4 – Debates, 10 

votações e deliberações por assunto; 4.1 Minuta de Deliberação sobre o Plano e Agenda Anual de 11 

Atividades de 2025; 4.2 Minuta de Deliberação prorrogação Melchior; 4.3 Minuta de Deliberação 12 

composição GT Melchior; 4.4 Minuta de Deliberação de criação de Comissão de 13 

Acompanhamento da Situação Hídrica do Descoberto; 4.5 Solicitação do MPDFT de criação de 14 

subcomitê; 4.6 – Assinatura Ad referendum de Carta sobre a Urgência das Águas; 4.7 – Minuta de 15 

Ofício do GTEA; Item 5 – Assuntos Gerais; 5.1 Entrega de certificados de posse; 5.2  Palestra 16 

sobre “Impacto do desmatamento e mudanças climáticas na disponibilidade hídrica do Cerrado e 17 

uma proposta” por Yuri Salmona; e Item 6 – Encerramento. 18 

Estiveram presentes na 32ª Reunião Ordinária os membros: Poder Público: ICMBio – Grahal 19 

Benatti (Titular) e Maurício Cortines Laxe (Suplente); Emater – Anne Caroline Lobo Borges 20 

(Titular); Adasa – Wendel Vanderlei Lopes (Titular); Brasília Ambiental – Renata Machado 21 

Mongin (Titular); DF Legal – Antonio Dimas Costa Júnior (Titular); Caci – Boniperti Rosa de 22 

Oliveira (Suplente); Seduh – Edna Aires (Suplente); Sema – Ilana Sarah do Santos (Suplente). 23 

Organizações Civis/Sociedade Civil: Setor de Ensino e Pesquisa e Desenvolvimento Tecnológico: 24 

Universidade de Brasília – UnB – Ricardo Tezini Minoti (Suplente); Associação Brasileira de 25 

Engenharia Sanitária e Ambiental – Abes – Mauro Felizatto (Titular). Setor de Sindicatos, 26 

associações técnicas não governamentais e associações comunitárias: Federação de Agricultura 27 

e Pecuária do Distrito Federal – Fape-DF – Guilherme Amâncio Louly Campos (Suplente); 28 

Associação Aliança Tropical de Pesquisa da Água – TWRA – Alba Evangelista Ramos (Suplente); 29 
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Rede Cidadã de Taguatinga – Recita – Igor Rodrigues Gonçalves (Suplente); Setor de Entidades 30 

Ambientalistas ou Relacionadas a Interesses Difusos: Associação de Preservação de 31 

Desenvolvimento Sustentável da Serrinha do Paranoá – Lucia Maria Mendes (Titular); Instituto 32 

Oca do Sol – Rodrigo Oliveira Werneck (Suplente); Fundação Pró-Natureza – Funatura – Paulo 33 

Henrique Gonçalves de Souza (Titular); Centro Internacional de Água e Transdisciplinaridade – 34 

Cirat – Fernando Antonio Rodrigues Lima (Titular); Universidade Holística Internacional da Paz 35 

– Unipaz – Regina Stella Quintas Fittipaldi (Suplente). Usuários: Setor de Abastecimento, Coleta 36 

e Tratamento de Esgotos, Inclusive Diluição de Efluentes Urbanos: Companhia de Saneamento 37 

Ambiental do DF – Caesb – Carlo Renan Cáceres de Brites (Titular). Setor de Indústria, 38 

Mineração, Captação de Água e Diluição dos Respectivos Efluentes Industriais: Serviço de 39 

Limpeza Urbana do Distrito Federal – SLU – Wanderley das Chagas Albuquerque (Titular); Seara 40 

Alimentos Ltda – Thiago Pereira da Silva (Titular). Setor de Irrigação e Uso Agropecuário: 41 

Associação dos Produtores Rurais da Reserva A – Apra – Lauro dos Santos Correia (Titular); 42 

Associação de Usuários do Canal de Abastecimento de Água do Núcleo Rural Santos Dumont – 43 

Aucasdu – David Nélio Conceição Camacho (Suplente); Demetrios Christofidis (Titular). Setor 44 

de Hidroeletricidade: Companhia Energética de Brasília – CEB – Kelly dos Santos Penga 45 

(Titular). Setor de Lazer e Turismo: Rancho Paraná – Rosany Cristina Jacubowski de Carvalho 46 

Carneiro (Titular). Setor de Drenagem Urbana: Companhia Urbanizadora da Nova Capital do 47 

Brasil – Novacap – Hiltton Antonio Domingos Moreira (Titular). Como convidados dos eventos, 48 

também participaram: Yuri Salmona, Olivia Carolina Krohn (Fibra), Karine Karen Martins Santos 49 

Campos (Abha), Marina Libanio (Abha) e Camila Areal (Abha). 50 

Item 1 – Abertura, verificação de presença e quórum: A Presidente do Comitê de Bacia 51 

Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF), Alba 52 

Evangelista Ramos, iniciou a reunião agradecendo a Adasa pela cessão do Auditório e a presença 53 

de todos. Item 2 – Leitura, apreciação e aprovação da Ata da 58ª Reunião Extraordinária: A 54 

Presidente realizou procedimento de votação da Ata da 58ª Reunião Extraordinária, que foi 55 

aprovada com zero votos contrários e uma abstenção, da Adasa. Item 3 – Comunicações: 3.1 56 

Ofícios enviados no 2° semestre de 2024; Em seguida, a Presidente do CBH destacou os ofícios 57 

enviados entre agosto e outubro de 2024, conforme listado: Ofício n° 16/2024 – Indicação ao GT 58 
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PGIRH; Ofício n° 17/2024 – Altera a indicação para o GT PGIRH; Ofício Conjunto n° 04/2024 – 59 

Solicitação de apoio logístico à Adasa para o V EICOB; Ofício n° 18/2024 – Envio de Projeto de 60 

Educação Ambiental; Ofício n° 19/2024 – Solicitação de reunião. Situação hídrica em Brazlândia; 61 

Ofício n° 20/2024 – Solicitação de reserva da van para visita de campo do GT Melchior; Ofício n° 62 

21/2024 – Solicitação de apresentação para o GT Melchior; Ofício-Circular n° 01/2024 – Reunião 63 

sobre a situação hídrica da Bacia do Descoberto no DF; Ofício n° 22/2024 – Solicita estudos de 64 

autodepuração ao Brasília Ambiental; Ofício n° 23/2024 – Solicita análise da qualidade de água 65 

durante a visita técnica à Caesb; Ofício-Circular n° 02/2024 – Participação Comissão de 66 

acompanhamento da situação hídrica da bacia do Descoberto; e Ofício n° 24/2024 – Convite 67 

palestra Yuri Salmona. Ainda, informou que os ofícios estão disponíveis no site do comitê. 3.2 68 

Participação em eventos; Dando andamento, a presidente destacou os últimos eventos que 69 

tiveram a participação de membros do CBH, como no Grupo de Trabalho Interinstitucional e no 70 

Comitê de Gestão Participativa do PDOT, na reunião da Comissão Geral da CLDF para debater 71 

sobre a ESEC-AE, em entrevista à TV Supren, no 2° Festival de Turismo e Aventura da Fercal, na 72 

reunião técnica sobre o diagnóstico do PIRH Paranaíba, na 5ª Reunião Ordinária do FNCBH, no 73 

CNRH, no I ERCOB, nas reuniões sobre a situação hídrica da bacia do descoberto no DF, em aula 74 

no IFB Campus Estrutural, em visita de campo do GT Melchior, em visita de campo solicitada 75 

pelo membro da Aucasdu e em reunião da Câmara Técnica de Integração do CBH Paranaíba. 3.3 76 

V EICOB; Em seguida, a presidente informou que a minuta da programação do V EICOB foi 77 

enviada aos membros, podendo ser alterada ainda caso não haja confirmação de algum dos 78 

palestrantes procurados. 3.4 Acompanhamento Produtos PGIRH; A presidente iniciou o 79 

comunicado informando sobre a necessidade de agendamento de reunião com a Adasa e as 80 

empresas envolvidas no processo do PGIRH a fim de discutir melhorias na elaboração do referido 81 

Plano. Em seguida, informou que o CBH enviou suas contribuições referentes ao subproduto I.C 82 

– Prognóstico do PGIRH por meio do Secretário-geral Carlo Renan e pelo GT PGIRH do CRH-83 

DF, coordenado pelo representante do CBH, Mauro Felizatto. 3.5 Acompanhamento PIRH; Alba 84 

solicitou, ainda, que os membros participem nas consultas públicas do PIRH e realizou críticas ao 85 

Diretor-Presidente da Abha quanto ao envio de ofícios enviados anteriormente ao CBH Paranaíba 86 

Federal, solicitando o apoio para a realização dos estudos de autodepuração do rio Melchior, 87 

ribeirão Sobradinho e Córrego do Alagado, os quais por não terem sido respondidos, necessitou 88 
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de uma cobrança pessoal ao Diretor-Presidene da ABHA, durante a reunião da Câmara Técnica 89 

de Integração do CBH Paranaíba, ocorrida em Patrocínio-MG. O outro ofício encaminhou projeto 90 

tendo o projeto de educação ambiental proposto pelo Instituto Oca do Sol submetido ao CBH 91 

Paranaíba o qual foi recusado. 3.6 Capacitação dos membros (Progestão 2024); Para finalizar, 92 

a Presidente informou que será elaborado um novo Plano de Capacitação em 2025, tendo em vista 93 

o encerramento do Procomitês. Ainda, destacou que a Seagri possui interesse em integrar o CBH 94 

Paranaíba-DF, podendo substituir o DF Legal que não está participando ativamente no Comitê. 95 

Item 4 – Debates, votações e deliberações por assunto: 4.1 Minuta de Deliberação sobre o 96 

Plano e Agenda Anual de Atividades de 2025; A Presidente informou que foi encaminhada a 97 

minuta de Deliberação que trata sobre o Plano e Agenda Anual de Atividades de 2025. Em seguida, 98 

o coordenador do GTEA, Demetrios Christofidis, solicitou a alteração de data da reunião do GTEA 99 

com a da CT, em vistas de otimizar o calendário. A deliberação 11/2024, sobre a aprovação do 100 

Plano e Agenda Anual de Atividades de 2025, foi aprovada com zero votos contrários e zero 101 

abstenções. Ainda ficou definida que a reunião do GTEA, agendada para 13 de março, será 102 

realizada na Unipaz. 4.2 Minuta de Deliberação para prorrogação do prazo do GT Melchior; 103 

O GT Melchior, em sua última reunião, solicitou a prorrogação de seu mandato, em vistas de 104 

possibilitar a finalização dos seus trabalhos. A deliberação 12/2024, sobre a prorrogação do GT 105 

Melchior por tempo indeterminado, foi aprovada com zero votos contrários e zero abstenções. 4.3 106 

Minuta de Deliberação composição GT Melchior; Alba comunicou que houve uma solicitação 107 

anterior da Rede Cidadã de Taguatinga de integrar formalmente o GT Melchior, todavia, para 108 

manter a paridade entre os membros seria necessário integrar mais um membro do poder público 109 

e outro usuário. A Deliberação 13/2024, sobre a nova composição do GT Melchior, foi aprovada 110 

com zero votos contrários e zero abstenções, contando com os novos membros: Rede Cidadã de 111 

Taguatinga (Sociedade Civil), Demetris Christofidis (Usuário) e ICMBio (Poder Público). 4.4 112 

Minuta de Deliberação de criação de Comissão de Acompanhamento da Situação Hídrica do 113 

Descoberto; A Presidente informou que nos dias 26/09/2024 e 03/10/2024 ocorreram reuniões 114 

sobre a situação hídrica da Bacia do Descoberto no DF, em vistas de debater e propor soluções de 115 

enfrentamento sobre a situação hídrica, propondo, assim, a criação de uma comissão de 116 

acompanhamento do tema. A deliberação 14/2024, sobre a criação da Comissão de 117 

Acompanhamento da Situação Hídrica no Descoberto, foi aprovada com zero votos contrários e 118 
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zero abstenções. 4.5 Solicitação do MPDFT de criação de subcomitê; No dia 09/10/2024 foi 119 

encaminhado o Ofício 161/2024 - 5ª Prodema, solicitando a criação do subcomitê do Ribeirão de 120 

Santa Maria, com o prazo de resposta de 30 dias. Alba defendeu que o CBH não deveria seguir 121 

com tal solicitação, devido à não previsão em regimento interno e pela condição da região já ser 122 

contemplada na área de atuação deste CBH, de modo que a criação de um subcomitê enfraqueceria 123 

o CBH. 4.6 – Assinatura Ad referendum de Carta sobre a Urgência das Águas; Alba informou 124 

que realizou a assinatura ad referendum da Carta das Águas, devido ao prazo urgente para 125 

finalização do recolhimento das assinaturas. A assinatura ad referendum foi validada com zero 126 

votos contrários e zero abstenções. 4.7 – Minuta de Ofício do GTEA; Informou também que 127 

durante as últimas reuniões do GTEA e da CT, foi encaminhada para debate e deliberação uma 128 

minuta de ofício do GTEA. Em seguida, os membros sugeriram alterações dos remetentes, para 129 

enviar aos presidentes da Caesb e do SLU. O envio do ofício foi aprovado com zero votos 130 

contrários e zero abstenções. Item 5 – Assuntos Gerais: 5.1 – Entrega de certificados de posse; 131 

A presidente convidou a representante da CEB Geração, Kelly dos Santos Penga, e o representante 132 

do SLU, Wanderley das Chagas Albuquerque, para tomarem posse no CBH e realizar a entrega do 133 

certificado. 5.2 – Palestra sobre “Impacto do desmatamento e mudanças climáticas na 134 

disponibilidade hídrica do Cerrado e uma proposta” por Yuri Salmona; Por fim, Alba 135 

convidou o Dr. Yuri Salmona, fundador e diretor-executivo do Instituto Cerrados (IC), formado 136 

em Geografia pela Universidade de Brasília (UnB), pós-graduado em Análise Espacial Ambiental, 137 

mestre e doutor em Ciências Florestais para realizar a sua palestra sobre o impacto do 138 

desmatamento e mudanças climáticas na disponibilidade hídrica do Cerrado e uma proposta. Yuri 139 

iniciou sua apresentação realizando uma breve introdução sobre o Cerrado, e em seguida comentou 140 

sobre o desmatamento do cerrado e sua consequência na vazão dos rios. Também explicou o 141 

impacto hidrológico causado pelas alterações no uso do solo, especialmente para expansão do 142 

agronegócio e das mudanças climáticas. A Vice-Presidente do CBH Paranaíba-DF, Anne Caroline 143 

Lobo Borges, destacou que em muitas regiões do Distrito Federal, os irrigantes são parceiros nos 144 

projetos de restauração de áreas degradadas e produção de água. Yuri apresentou o projeto de 145 

mapeamento de áreas prioritárias de preservação e capacidade de infiltração de água nas bacias. 146 

As Apcac (Áreas Prioritárias para Conservação de Áreas de Cerrado) seriam um instrumento para 147 

orientar os gestores no momento de restauração de áreas degradadas, de forma a priorizar espaços 148 
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com maior possibilidade de infiltração. Item 6 – Encerramento: Sem mais a tratar, a Presidente 149 

Alba Evangelista Ramos encerrou a reunião. Eu, Camila Vaz Areal, lavrei a presente ata, que irá 150 

assinada pela Presidente, Alba Evangelista Ramos, e Secretário-Geral, Carlo Renan Cáceres de 151 

Brites. 152 

 

 

 

ALBA EVANGELISTA RAMOS 

Presidente 

CARLO RENAN CÁCERES DE BRITES 

Secretário-Geral 

 


		2025-02-06T18:42:40-0300


		2025-02-07T16:37:12-0300




